## Tosky's MONEY

No.401 酒 井 寿 紀 2004/01/15

## イラクはどうなる?(1)

世界の政治・経済で、今年最大の不確定要素はイラクの混乱の行方だろう。各国政府の対応の是非は別にして、われわれはいろいろな可能性を考えておく必要がある。

## イラクのテロはおさまるか?

テロリストによる攻撃は、昨年9月には15~20回/日だったが、10~11月には25~30回/日になったという。<sup>1)</sup> 昨年5月1日の戦闘終結宣言以降の米国人のイラクでの犠牲者は357人で、それ以前の犠牲者139人をはるかに上回ってしまった。(1月12日現在)<sup>2)</sup>イラクの民間人の犠牲者は、8,000人から10,000人になるという。<sup>3)</sup>そして最近は、自爆テロのほか、地対空ミサイルやロケット弾で航空機を狙った攻撃も頻発している。

一口にテロと言っても、何年かに一度ビルや航空機を爆発するものとはわけが違う。 テロリストとの戦いというより、ゲリラまたは非正規軍との戦いと見るべきだ。そして、 彼らの最終目標は米軍をイラクから追い出すことにある。彼らの世界には政治的妥協な どないから、この戦いは、彼らが殲滅されるか米軍が撤退するまで続くだろう。

彼らが殲滅されるためには、ヒトかカネが尽きることが必要だ。彼らの人数はたかだか 5,000 人だと、米中央軍のアビザイド司令官は言う。4) しかしイラク統治評議会のアラウィ博士は、外国からの応援者だけでも、アルカイダなども含めて 5,000 人以上になるという。5) そう簡単に殲滅できる人数ではない。

そして背後にいると疑われているアルカイダは、何人かの幹部が捕まったとはいえ、まだ数千人いて、フロント・ビジネスや寄付を資金源にして活動を続けているという。

カネについては、アビザイド司令官は、「カネは他国から流入し、テロ組織は大金を持っている。カネの流れをせきとめることは困難だ」と言っている。4) そしてカネさえあれば、ロケット弾などブラック・マーケットでいくらでも買えるという。

そして、米国もそう簡単に撤退するわけにはいかないだろうから、現在の米軍とゲリラとの戦いはまだまだ続くと思われる。

## ブッシュ政権のイラク政策はどうなる?

ブッシュ政権は「9月11日」を支持率回復の絶好のチャンスととらえ、アフガニスタン攻撃とイラク攻撃で一時的に成功をおさめた。しかし今や状況は変わりつつある。

イラクの戦費についてはいろいろな見方があるが、昨年 9 月、チェイニー副大統領は、戦費は 870 億ドルだが、場合によってはもっと増える可能性があると言った。<sup>7)</sup> そして、米国人のイラクでの犠牲者は合計 496 人に達した。(1 月 12 日現在)<sup>2)</sup> また、イ

ラクは「9月11日」とは関係がないことがアメリカ人にもだんだん分ってきた。

そして何よりも、先が見えない。昨年 5 月 1 日の戦闘終結宣言以来のイラクでの情勢の展開が米国政府の思惑通りに行かなかったことは誰の目にも明らかだ。中央軍のアビサイド司令官自身、他国からのヒトやカネの流れがつかめないし、阻止も難しいと言っている。4)「9月 11 日」以来 CIA を強化したにもかかわらず、米国の情報収集能力はまったく貧弱である。いや、単に情報の量が問題なのではなく、背景にあるイスラム文明に対する無理解が大きいのだろう。孫子の「彼を知り己を知れば、百戦してあやうからず」にはほど遠い。

これらの状況を踏まえて、アメリカ人も犠牲の大きさの妥当性に疑問を抱き始めたようだ。昨年 12 月の世論調査ではブッシュのイラク政策の支持率は 50%になった。8 1 月には 61%まで上昇したが、これはフセイン拘束の効果で一時的に上がったものだろう。

そのため、米国政府も政策を転換しつつある。昨年 11 月には、当初の方針を変更して、総選挙の実施や新憲法の制定を待たずに、今年 6 月末に主権をイラク政府に引き渡すことに同意した。そして、大量破壊兵器の捜索部隊を大幅に縮小した。

政権が変わらない限り、急激な政策の転換は難しい。しかし大統領選挙の票に結びつかない限り、従来の政策に固執する意味はないし、固執すれば、下手をすると票を失うことになりかねない。ブッシュ政権は、従来やってきたことを正当化しつつ、国連や他国を巻き込んで、米国のカネやヒトの負担を極力減らし、できるだけ早く手を引こうとするだろう。 「以下次号 ]

- "USA Changes Iraqi Strategy" PRAVDA, 11/19/2003
  (http://english.pravda.ru/world/20/91/368/11310\_iraq.html)
- 2) "Casualties in Iraq" ANTIWAR.COM ( http://www.antiwar.com/casualties/)
- 3) "Iraq Body Count" ( http://www.iraqbodycount.net/)
- 4) "US fighting 5,000 insurgents in Iraq" The Washington Times, Nov. 13, 2003 (http://www.washtimes.com/upi-breaking/20031113-010436-3257r.htm)
- 5) "Iraqi council member: Saddam hid \$40 billion" CNN.com, December 30, 2003 (http://edition.cnn.com/2003/WORLD/meast/12/30/sprj.irq.main/)
- 6) "Terrorist Group Profiles: Al-Qaida" (http://library.nps.navy.mil/home/tgp/qaida.htm)
- 7) "Cheney says Iraq spending needed" The Washington Times, September 15, 2003 (http://washingtontimes.com/national/20030914-114850-4789r.htm)
- 8) "Poll shows Democratic race tightening" CNN.com, January 7, 2004 (http://edition.cnn.com/2004/ALLPOLITICS/01/06/elec04.prez.poll/index.html)

Tosky's MONEY J URL: http://www.toskyworld.com/money/ Copyright (C) 2004, Toshinori Sakai, All rights reserved